

N° 35 Janvier 2015

# échos du CCFD21

9bis Bd Voltaire Dijon  
03 80 63 14 46  
[ccfd21@ccfd-terresolidaire.org](mailto:ccfd21@ccfd-terresolidaire.org)

Permanence ouverte :  
Mardi de 10 h. à 11 h.30  
Jeudi de 14 h.30 à 17 h.



Chers amis,

Vous êtes cordialement invités à

## **l'Assemblée Diocésaine du CCFD-terre solidaire**

**Vendredi 23 Janvier 2015 à 18h.15**

Paroisse Saint Joseph  
1 et 3 rue du Havre  
Dijon  
(salle paroissiale située juste derrière l'église)

Au cours de cette soirée seront abordés :

- Retour sur notre thème régional : Egalité femmes-hommes, clé du développement
- Présentation de la documentation et du matériel pédagogique disponible pour 2015
- Le carême 2015
- Projets des équipes locales et des MSE
- Informations diverses (conférence de Guy Aurenche, voyage d'immersion...)

**Puis à 20h.30 la soirée se terminera par un temps de convivialité autour d'un repas partagé. Chacun pourra apporter, selon ses possibilités, un plat salé ou sucré et ses couverts.**

**Venez nombreux !!**

**“...Nous n’avons pas le choix. La solidarité est la seule réponse réaliste et efficace aux grands défis du monde : l’interdépendance engendrée par la mondialisation, la toute puissance, la perte de sens et le scandale de la misère...”**

*Guy Aurenche Président du CCFD-Terre solidaire  
« La solidarité, j’y crois » (Editions Bayard, 2014).*

## **Retour sur la journée régionale du 11 Octobre 2014**



Julie Fizelier et Tamara Perrichet

**Lancement du plan d’action 2014-2017 :  
« L’Egalité femmes-hommes, clé du développement ici et là-bas »**

Cette grande journée a démarré sur un temps original : l’agitation de nos particules démocratiques ! Nicolas Debray, l’agitateur, nous a proposé plusieurs exercices pour nous confronter aux comportements de sexisme ordinaire.

Une fois bien dégourdis, nous avons accueilli quatre intervenants et non des moindres : Delphine Zenou, Déléguée régionale aux Droits des Femmes et de la Famille en Bourgogne ; Odile Delhaye, bénévole au CCFD-Terre Solidaire en Alsace-Lorraine et responsable de la thématique égalité femmes-hommes ; Anne Soupa, bibliste et défenseuse de la cause féminine dans l’Eglise et enfin Emmanuel Cochon, Chargé de mission au CCFD-Terre Solidaire pour la région Mésoamérique. Cette table ronde nous a permis de réaliser l’impact des inégalités dans la vie domestique, professionnelle et personnelle des femmes de France et du monde. Ainsi que de reposer le fondement biblique de l’égalité de la femme et de l’homme. Intervention d’Anne Soupa qui a d’ailleurs reçu une grande adhésion dans la salle ! Suivie de l’émotion suscitée par le témoignage d’Emmanuel Cochon : ici et ailleurs, il y a des expériences de vie qui nous poussent à s’interroger sur les violences faites aux femmes. A l’issue de cette matinée nous sommes ressortis avec la sensation de partager une conviction pour ce thème du Rapport d’Orientation.

Justement, après un déjeuner fort...copieux, Marie-Anne Chalumeaux (Déléguée régionale BFC) et Maryse Fischer (bénévole du diocèse du Doubs) nous ont présenté ce nouveau Rapport, « Pour une Terre solidaire et fraternelle » où l’égalité femmes-hommes est clairement posée comme un enjeu transversal de développement ici et là-bas.

Puis est venu le temps de mettre notre imagination au travail ! Nous nous sommes répartis par ateliers et avons passé une fin d’après-midi plutôt rythmée ! A travers différents exercices, chacun de nous a pu exprimer à la fois ses peurs, ses idées, ses motivations quant à cette orientation. Nous avons pu nous apercevoir que les bénévoles sont curieux pour ce thème et ressentent le besoin de s’y former...

Monseigneur Roland Minnerath, Archevêque de Dijon, a missionné le CCFD-Terre Solidaire à poursuivre son action de développement avec un temps spirituel, faisant le lien entre notre foi et la cause de la solidarité internationale.

Merci aussi à nos amis d’Artisans du Monde pour leur stand gourmand.

Après les premiers départs, les derniers irréductibles du CCFD-Terre Solidaire ont pu se déhancher et se restaurer autour du dîner partagé concocté par le groupe. Côté musique, c’est le groupe *La Cotelle y danse* qui a mené le bal folk.

Merci à toutes et à tous pour votre participation et pour celles et ceux qui n’avez pu être des nôtres, retrouvez des extraits vidéos de la table ronde et des photos sur notre blog régional !

# Le rapport d'orientation 2014-2020

Bernard GAUVIN



Le samedi 11 octobre, le Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement présentait le nouveau rapport d'orientation 2014 – 2020 : « Pour une Terre solidaire et fraternelle ». 170 membres, venus des 8 départements de Bourgogne-Franche-Comté, s'étaient déplacés au lycée Saint-Joseph de Dijon pour s'interroger sur l'égalité femmes-hommes et son rôle dans le développement mais aussi pour découvrir ce document qui fera référence dans les années à venir.

## NOS RACINES ET NOS HORIZONS

Depuis 1961, le CCFD agit sur les causes qui provoquent tant de misère et de déshumanisation. Il insiste sur les dimensions politiques, économiques, industrielles, agricoles, financières et culturelles qui freinent la construction d'un monde plus égalitaire.

L'Humanité est condamnée à l'invention : face à l'inégalité de traitement que subissent les femmes dans le monde ; face à la production et à l'accumulation effrénées de richesses ; face aux déséquilibres écologiques et tout particulièrement aux menaces qui pèsent sur l'eau, la terre, les ressources naturelles ; face aux changements dans les rapports au temps et à l'espace, aux changements dans les modalités mêmes de la convivialité ; face aux découvertes techniques stupéfiantes ; face à l'amplification des phénomènes migratoires.

## L'ÉVANGILE ET L'ENSEIGNEMENT SOCIAL DE L'ÉGLISE

Le CCFD-Terre Solidaire est appelé à proclamer la Bonne Nouvelle annoncée par les Évangiles, réaffirmée et éclairée par les textes de la doctrine sociale de l'Église. Il est un lieu ecclésial où peut se vivre et se célébrer l'Espérance d'un monde animé par l'Esprit de la Bonne Nouvelle. La Parole de Dieu, telle qu'elle est accueillie, exprimée et incarnée par les communautés, est la source de l'Amour et de la Présence vivante de Jésus-Christ. La vie et le message de Jésus-Christ animent l'action du CCFD et en justifient les choix.

Le CCFD se nourrit de la pensée sociale de l'Église qui invite les chrétiens à témoigner du regard aimant de Dieu sur le monde, à vivre l'option préférentielle pour les pauvres et à prendre les moyens d'un engagement dans la construction du monde en référence à la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ.

## L'ÉGALITÉ FEMMES-HOMMES, CLÉ DU DÉVELOPPEMENT, LA-BAS ET ICI

Unis dans la même humanité et dans la même foi, en lien avec l'Église, avec les mouvements et services, membres du CCFD, chaque région choisit des axes particuliers de réflexion pour les années à venir.

La Bourgogne-Franche-Comté s'engage pour **l'égalité femmes-hommes** parce que c'est une question de justice et parce que c'est un moyen efficace de favoriser le développement. Les femmes et les hommes ont la même valeur et doivent avoir les mêmes droits. Dans tous les pays, les femmes continuent de subir des discriminations de différente nature. Elles sont plus exposées à la pauvreté, à la faim, à la violence ; elles n'ont pas les mêmes opportunités d'éducation ou de formation professionnelle et réalisent les travaux les plus pénibles. Elles ont un accès restreint à l'espace décisionnel et ce à tous les niveaux.

Dénoncer les inégalités persistantes entre les femmes et les hommes est un acte militant. S'engager pour réduire ces inégalités, c'est replacer l'Humain au centre du développement.

L'Évangile affirme l'égalité de dignité de la femme et de l'homme et nous appelle à la rendre effective dans nos sociétés. L'attitude de Jésus à l'égard des femmes proclame leur dignité, en contradiction

avec la société de l'époque, marquée par la discrimination à leur égard. Les exemples abondent où Jésus n'hésite pas à s'affranchir des usages en vigueur, à l'étonnement même de ses disciples : c'est le cas lorsqu'il s'adresse à la samaritaine contre tous les usages du temps. C'est encore le cas lorsqu'il renvoie les accusateurs de la femme adultère à leur propre responsabilité, en refusant de traiter la faute de la femme plus durement que celle de l'homme, ou lorsqu'il prend ses distances à l'égard de la loi de Moïse pour affirmer l'égalité des droits et des devoirs de l'homme et de la femme dans le mariage. Jésus fait de la dignité de la femme une composante du message évangélique.

### **LE DIOCÈSE SOUTIENT L'ACTION DU CCFD**

Le 11 octobre, Monseigneur Minnerath nous a confortés dans notre mission : Allez, faites connaître le CCFD-Terre Solidaire dans vos mouvements... vos services... vos paroisses... Il nous propose une **journée de la Solidarité le 30 mai 2015**. A noter dès aujourd'hui dans nos agendas.

Nous sommes heureux de vivre une Église ouverte et favorable au dialogue, allant à la périphérie et en conversation avec le monde, tel que le proclamait le Pape François, lors de sa rencontre avec les Mouvements Populaires, en octobre 2014 au Vatican : *« Quel beau changement que de voir les peuples en mouvement, en particulier leurs membres les plus pauvres et les jeunes. Alors, oui, on sent le vent de la promesse qui ravive l'espoir d'un monde meilleur. Mon désir est que ce vent se transforme en ouragan d'espérance. »*

## **La Semaine de Solidarité Internationale (SSI) vue depuis l'équipe CCFD –TS de la paroisse de la Visitation.**



Colette FRESSE

Depuis 10 ans notre équipe locale s'est ouverte sur la société civile, par le biais des liens existants entre les Ecoles, le Collège et la Bibliothèque Municipale de Quetigny.

Jusque là, notre équipe faisait une Education Au Développement (EAD) auprès des jeunes du KT, de l'ACE, de l'Aumônerie lors du Bouge Ta Planète, sur le site de la paroisse.

Grâce aux nombreux outils dont dispose le CCFD, nous avons bâti des animations aux thèmes divers (le droit à l'alimentation, l'eau un bien à protéger et à partager, le commerce équitable, les migrants, le handicap, nos richesses, les droits fondamentaux.....) en faisant réfléchir sur ce qu'on vit » ici » et ce qui se vit « là-bas ».

A chaque SSI, nous sommes en contact avec une dizaine de classes, (environ 250 enfants) leurs enseignants et souvent des parents accompagnateurs.

La démarche est possible grâce à la coopération des responsables de la bibliothèque municipale qui proposent quelques mois auparavant des ouvrages sur le thème choisi. Les enseignants peuvent également prolonger l'étude du thème en classe grâce à un petit dossier.

La participation d'autres associations telles que Artisans du Monde, Handicap International, EquiMax, Peuples Solidaires... nous a ouverts à d'autres problématiques, à d'autres outils, à une meilleure connaissance de leur champ d'action.

Nous ne gardons pas jalousement le contenu de ces diverses animations, avis à tous !

L'équipe locale a pu répondre récemment à l'appel de Bourgogne Coopération et proposer un Tandem Solidaire grâce à sa longue expérience d'animations SSI

## Conférence de Guy Aurenche à Dijon

Didier THOMAS



Guy AURENCHE, président national du CCFD Terre solidaire (Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement) sera à Dijon ce Mercredi 4 Février 2015. Observateur avisé de nos sociétés, il en connaît bien les fragilités mais il reste convaincu qu'un autre monde est possible. Il s'est toujours investi dans de nombreux combats pour la dignité humaine.

# Solidarité et Egalité au cœur de ce monde

**Une conférence animée par Guy AURENCHE,**

**Président National du CCFD Terre solidaire**

**Mercredi 4 Février à 20 heures**

**Salle d'Honneur de la Cité Henry Berger (Bâtiment du Conseil Général)**

**1 rue Joseph Tissot, 21000 Dijon**

*Pour Guy Aurenche, la solidarité est l'expression la plus accomplie de la vie sociale. Elle est d'abord le fruit de notre humanité commune et le chrétien peut y voir une invitation profondément liée à sa foi.*

Né en 1946 dans une famille à la foi chrétienne profondément enracinée, Guy Aurenche est marié, père de trois enfants et grand-père de cinq petites filles. Avocat à la Cour d'appel de Paris de 1967 à 2007, il est spécialiste en droit civil et pénal. Il a toujours été engagé au service des droits de l'homme notamment en militant à l'ACAT, dont il a été président de 1975 à 1983 ; «une expérience qui a changé sa vie» dit-il. Chevalier de la légion d'honneur, ancien président des Amis de La Vie, Guy Aurenche est aussi auteur de plusieurs essais et a participé à de nombreux ouvrages collectifs.

Cette conférence est organisée par le CCFD-Terre solidaire en partenariat local avec les Amis de la Vie, l'ACAT, La Cimade, le Secours Catholique, Artisans du Monde et avec le soutien du Conseil Général de Côte d'Or. A l'issue de cette soirée, Guy Aurenche dédicacera son dernier ouvrage « La solidarité, j'y crois ».

Nous comptons vous y retrouver nombreux.

**Entrée gratuite – Participation libre**

*Accès facile depuis le tram T1 ou T2 (arrêt République) / Stationnement dans le quartier République, rue Devosge ou parking souterrain Trémouille*

Pour en savoir plus, vous pouvez également consulter notre blog régional:

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/bfc/post/2014/12/19/Conference-de-Guy-Aurenche-Dijon-4-fevrier-2015>

## « La migration au cœur de notre humanité »



André THOLLET

Membre du réseau thématique "migrations" je viens de vivre du 3 au 10 décembre un moment particulier en participant avec une délégation du CCFD Terre Solidaire au 6ème Forum Social Mondial Migration à Johannesburg.

Alors qu'était célébré le 1er anniversaire de la mort de Nelson Mandela, 186 mouvements sociaux représentant la société civile mondiale (associations de migrants, de réfugiés, de déplacés ou en lien avec cette problématique) sont venus de 57 pays des 4 continents.

Le Forum s'est déroulé à "Constitution Hill", une ancienne prison pour des leaders politiques, transformée maintenant en siège de la Cour Constitutionnelle tout en gardant les stigmates d'un lieu de détention. Que le Forum social mondial des migrations se situe dans ce lieu historique de l'Afrique du sud, quel symbole ! Oui, les murs de l'apartheid ont été vaincus par le charisme d'un Mandela, en prison 27 longues années, mais devenu premier Président noir dans l'Histoire du pays! Oui, un jour, les murs peuvent tomber!

Migrer est l'un des droits humains fondamentaux inscrits dans la Déclaration Universelle des droits de l'homme que les nations ont signée; retourner dans son pays l'est aussi. Au cours de ces journées des intervenants ou des animateurs de divers ateliers ont mis en évidence que ces hommes et femmes sont acteurs de cohésion sociale avec leurs droits et leur citoyenneté.

A Sao Paulo, les migrants ont le droit de vote dans les instances locales. Dans l'espace de la CEDEAO, la libre circulation des personnes est régulée par un protocole entre 15 pays de l'Afrique de l'Ouest, supprimant les visas, mettant en place un carnet de voyages et permettant la libre installation dans les états.

Mais on ne peut oublier que migrer peut être un enfer comme sur les routes meurtrières du Sahel-Sahara, aux frontières de l'Europe ou du Mexique. Les réfugiés palestiniens ont dénoncé avec force à la fois l'impasse totale dans laquelle ils sont depuis près de 70 ans mais également la mise en place progressive par l'Etat d'Israël d'une forme d'apartheid non seulement dans les Territoires occupés, mais en Israël même, violant ainsi les droits de l'homme les plus élémentaires. Les participants des quatre coins du monde l'ont rappelé avec force : il n'y a pas d'humanité sans respect des droits de l'homme. Encore faut-il que les politiques migratoires considèrent les migrations non comme un problème ou un crime, mais comme une chance, un atout.

Pour ma part ce Forum a eu une teinte particulière car, apprenant mon départ, un demandeur d'asile de Dijon et originaire de RDC m'a demandé de rendre visite à sa femme et ses 3 enfants vivant là-bas... Ainsi j'ai pu servir de lien entre les membres de cette famille disloquée. Je ne peux oublier les mots de Glody destinés à son père: "Papa, tu me manques! Pourquoi tu ne reviens pas? Viens en Afrique du Sud pour voir tes enfants!"

Les échanges ont été nombreux tant avec les partenaires du CCFD Terre Solidaire d'Afrique et d'Amérique latine qu'avec les délégations de nombreux autres organismes et associations pour tenter de "mettre la migration au cœur de notre humanité". Maintenant beaucoup reste à faire, même à Dijon!

## Pour un salaire vital : une nouvelle campagne du collectif



### « Ethique sur Etiquette »

Jacques Pulh

« # SOLDEES »

Pour améliorer les salaires de misères pratiqués par l'industrie de l'habillement dans les pays de production, le collectif « Ethique sur l'étiquette » - dont est membre le CCFD-Terre Solidaire - lance une campagne pour exiger des multinationales de l'habillement l'adoption de pratiques

permettant le versement d'un salaire vital aux ouvrières de la confection le long de leurs chaînes de sous-traitance.

Par cette campagne, le CCFD-Terre Solidaire décline ainsi un des volets de ses actions de plaidoyer visant la responsabilité sociale et environnementale des entreprises (RSE).

L'équipe locale d'ESE Dijon \*, a lancé cette **campagne - # SOLDEES » - le mercredi 7 janvier 2015**, jour de l'ouverture des soldes. Un stand installé place François Rude à Dijon, de 10h à 18h a permis d'informer et de sensibiliser les publics, les consommateurs afin de faire pression sur les grandes enseignes présentes à Dijon notamment Carrefour, Promod, Pimkie et Décathlon. Une pétition sera proposée.

Dans le même esprit, ESE entend faire pression sur les parlementaires de Côte d'Or afin qu'ils soutiennent la proposition de loi sur le devoir de vigilance des sociétés mères vis-à-vis de leurs sous-traitants afin d'assurer un cadre juridique pour l'accès à la justice des victimes des dommages graves sur le plan social et/ou environnemental (cf ; effondrement du Rana Plaza au Bangladesh qui a fait plus de 1100 victimes et des centaines de blessés, à ce jour non indemnisés . Un courrier cosigné avec le collectif « Urgence planétaire de Côte d'or », leur est adressé.

Au cours de l'année 2015, d'autres actions seront proposées ; après le rendez-vous du mercredi 7 Janvier place François Rude à Dijon, des animations se dérouleront au lycée St Joseph à Dijon et au lycée J.M.Boivin à Chevigny St Sauveur, dès ce mois de Janvier.

\* A l'initiative de l'équipe locale du CCFD-Terre Solidaire de Talant, un groupe local du collectif « Ethique sur l'étiquette » - ESE - s'est créé avec la participation de la fédération « Artisans du Monde » de Côte d'or et de Peuples Solidaires, auxquels se sont joints de nombreux bénévoles, militants de la cause des droits de l'Homme.

Pour en savoir plus, deux sites sur internet :  
[quiestlamoinschere.org](http://quiestlamoinschere.org) et [ethique-sur-etiquette.org](http://ethique-sur-etiquette.org)  
contact sur Dijon : 06 70 86 09 89

## Des outils disponibles pour le Carême 2015



L' équipe d' accueil

Comme chaque année le CCFD terre solidaire propose sa publication « Vivre le Carême ». Une tenture ainsi que des cartes à distribuer durant les cinq dimanche de Carême sont à votre disposition comme l'an passé. Des jeux pour petits et grands ont été sélectionnés. Un DVD a également été reçu, DVD sur les inégalités Femmes/Hommes qui pourra intéresser bon nombre d'animateurs de soirées CCFD.

Tous ces documents peuvent, dès maintenant être consultés, empruntés, réservés lors des permanences au local diocésain du CCFD (Maison diocésaine, Premier étage). Rappel : Cette permanence est ouverte tous les mardi de 10 h. à 11 h.30 et les jeudi de 14 h.30 à 17 h. Vous pouvez également laisser un message sur le répondeur (03 80 63 14 46) ou par mail [ccfd21@ccfd-terresolidaire.org](mailto:ccfd21@ccfd-terresolidaire.org)

Vous trouverez également des pistes d'animation sur les trois pages suivantes du blog régional :

<http://blog.ccf-d-terresolidaire.org/bfc/post/2014/12/10/Outils-d-%C3%A9ducation-au-d%C3%A9veloppement-Public-adulte>

<http://blog.ccf-d-terresolidaire.org/bfc/post/2014/12/09/Outils-d-%C3%A9ducation-au-d%C3%A9veloppement-Public-adolescent>

<http://blog.ccf-d-terresolidaire.org/bfc/post/2014/12/09/Outils-d-%C3%A9ducation-au-d%C3%A9veloppement-Public-enfants>

## Nos prochains rendez-vous



Equipe d' Animation Diocésaine

- Vendredi 23 Janvier 18h.15 : Assemblée Diocésaine (Paroisse St Joseph à Dijon)
- Mercredi 4 Février 20h.00 : Conférence de Guy Aurenche (Salle d'honneur de la cité Henry Berger, à Dijon)
- Semaine du 16 au 21 Mars : visite de notre partenaire Cambodgien de l'association « Workers Information Center » (association travaillant aux côtés des ouvrières de l'industrie textile).

## Appel à Candidatures



Equipe d' Animation Diocésaine

Vous souhaitez participer à la vie diocésaine du CCFD-Terre solidaire pour :

- Soutenir des actions locales de développement dans les pays du Sud
- Sensibiliser l'opinion française à la solidarité internationale
- Agir sur les causes profondes de la pauvreté par le plaidoyer

N'hésitez pas à vous faire connaître, par envoi de ce bulletin, ou tout simplement lors de la prochaine assemblée diocésaine

Je, sous-signé(e)

Nom..... Prénom.....

Adresse.....

Tel ..... adresse électronique.....

souhaite rejoindre l'Equipe d'Animation Diocésaine du CCFD-Terre Solidaire.

*Les prochaines élections auront lieu lors de l'Assemblée Diocésaine du mois de Juin*



Retrouvez toutes les actualités du CCFD-Terre Solidaire en Côte d'Or

sur le blog de la région :

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/bfc/category/Le-CCFD-en-Côte-d-Or-21>

et sur le site internet de la Côte d'Or :

<http://ccfd21.free.fr/ccfd21/>

CCFD- Terre Solidaire :

Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement-Terre Solidaire

<http://ccfd-terresolidaire.org/>

